

diates, et non pas de traités théoriques soigneusement élaborés, il faut veiller à ne pas extraire ses déclarations de leur contexte. Qui se risquerait, par exemple, à analyser la théorie des relations internationales de Henry Kissinger ou de Pierre Trudeau en se fiant à des déclarations isolées prononcées en plein coeur d'une controverse politique ? C'est pourtant ce que l'on fait souvent avec Lénine.

Les oeuvres de Lénine que nous disséquons sont des déclarations politiques, et non des traités théoriques. Les méthodes que nous utilisons pour analyser ceux-ci peuvent donc ne pas convenir du tout à celles-là. Persuadé qu'un irréparable désastre allait s'abattre sur le Parti si l'on ne suivait pas la politique qu'il préconisait, Lénine se souciait beaucoup plus de faire triompher son interprétation que d'exposer ses opinions de façon cohérente ou avec grande précision. Le vocable solennel de « théorie léniniste » ne désigne bien souvent qu'un recueil des multiples réfutations et objections qu'il a émises en diverses occasions. Toute comme on pourrait aligner toute une série de citations « prouvant » que Lénine croyait effectivement au caractère inévitable de la guerre entre les deux systèmes ou à l'impossibilité d'édifier le socialisme dans un seul pays, on pourrait tout aussi bien en trouver une autre qui « prouverait » le contraire.

Il faut se rappeler que Lénine n'a rédigé aucun traité d'analyse théorique sur la politique étrangère d'un État socialiste pour énoncer les principes devant régir les relations de ce dernier avec les nations capitalistes. Dans toute sa carrière politique, Lénine n'a écrit en matière de politique internationale qu'un seul ouvrage important, soit *L'impérialisme, stade suprême du capitalisme*. Toutefois, ce livre a été publié au début de 1917, avant la révolution bolchevique, et il se limite aux facteurs économiques qui modèlent les relations entre États capitalistes. Lénine ne dit rien des lignes de conduite qu'un État socialiste peut adopter pour essayer de coexister avec les États capitalistes. Ainsi, nous voyons que, si Lénine a effectivement échafaudé une théorie postulant que le développement inégal du capitalisme et les conflits issus du redécoupage du monde colonial déboucheraient inéluctablement sur une guerre entre États capitalistes, il n'a jamais en revanche élaboré de théorie comparable au